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榊)九州地域五十画研究所

福岡町全国区級文化遺産嘉穂劇場
で、 4月23日に「全国座長大会jが
ありました。日頃親しくしていた
だいている方々と私共所員が観劇

に行き、筑豊(J)“ふるさと文化"
と“おばちゃんパワー"の度迫力
在感じました。(本文15頁)
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(NETWORK ネットワ-7)

2. やぶにらみ九州論5 これからの学研都市は地域の視点で 一知的装備率を高めるための地域戦略

6. アジアの明日を考える「アジアス九州J(九州北部学術研究都市整備構想)

8. 広い住宅安く借りたい だけど家主も得したい~動き始める特定優良賃貸住宅

〈見・聞・食〉

11.毎を渡った「うらしま太郎J
12 地域ゼミ再開「お年寄りだって天神が楽しいJ
13. あなたもいかが巨神タイタン

14. 食場日誌

(近況〉

15 あぐらをかいてビール片手に芝居を観る 嘉穂劇場座長大会

16. フレッシュマン紹介

18. 近況報告

〈本・ BOOKS)

19. r現代アメリカの環境主義JR.E.ダンラップ/A.Gマーティング編
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やぶにらみ九州論 5 ← l 

こ れからの学研都市は地域の視点で

一知的装備 率を高めるための地域戦略

先頃、アジアス九州交流会 (4頁参照)で「九州北

部学研都市はなぜ分散させるのかjとか、「筑波のよ

うに集中しないと効率が悪くて何もできないのでは

ないか」などといった意見が出た。これは、せっか

く学術施設に投資するのなら集中しないと効果が少

なく、九州の学術基盤強化にならないのではないか

という意見である。

学研都市ということになると、必ず筑波研究学国

都市が引き合いに出されるので、関西文化 学術研

究都市(以下京阪奈という)とともに整理をしてみ

たいo

医学研都市のねらい

筑波は東京にある国立研究機関が狭陸となり、拡

充ができなくなっていたので、首都圏の中で集約移

転地を探していて、 3箇所の候補地の中から筑波に決

まったものである。決Lて茨城県や筑波周辺の地域

づくりや、知的インフラの充実などということを考

えて始まったものではない。 Lたがって、研究用地

開発についても、国立研究機関のための計画であっ

た。現在筑波周辺に極めて多くの民間の研究機関が

立地しているが、当初はこれらのことは全く予測さ

れていなかった。

京阪奈の場合は筑波とかなり違って、地域戦略的

色合いが強くなっている o つまり目的と Lて「関西

の地盤沈下を防ぐ。文化 学術研究機関などを中心

とした都市建設を進めて、民間企業を誘致し将来に

向けて浮揚をはかろう」というコンセプトであった。

また、研究内容についても、東京と同じものでなく、

関西の特色ある研究を進めて特色を出そうという方

向づけがなされた。これらの方向づけがなされたの

も、筑波が予想外に「地域づくり効果j を発揮して

いたことから学んだという面もある。

盟国策の受け皿か、地域づくり戦略か

筑波は国策の受け皿となったが、当初会く予想も

しなかったほど大きい波及効果を地元にもたらした。

また、この頃から文化や研究が、地域活性化に大きな

インパクトをもたらすことがわかってきた。今では、

昔あれほど言われた「工場誘致Jというかけ声より

「研究機関誘致jの方が評価が高いぐらいである o

これらの動きを踏まえて、京阪奈の方は地域づく

り戦略として発想されており、ねらいとしても、筑

波では波及効果として現れた、民間の研究機関立地

を主目標にかかげることとなった。もちろん国策的

な研究機関誘致は熱心に進められたが、それは国策

の受け皿としてではなく、地域の研究機能向上によ

る活性化をねらったものである o

この京阪奈の考え方も、筑波学研都市が地域に対

して大きな波及効果を持ったことから学んだもので

ある(もちろん諸外閣のサイエンスシティからも学

んでいる)。もし仮に地域づくりに対する効果が全く

期待きれないならば、迷惑施設的な性格(バイオテ

クノロジーや放射線をともなう研究機関では、常に
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学研都市づくりと地域特色・時代背景
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住民とのコンセンサスが必要になっている)を持つ

のみとなりやすい。そうでなかったので、関西では

各府県聞でプロジェクトの取り合いになっていった。

その結果、 f近畿リサーチコンプレックスj として全

体が位置づけられ、京阪奈(京都府・大阪府・奈良

県の接点)以外でも兵庫県 滋賀県・和歌山県など

が類似のプロジェクトを推進することになった。

つまり、関西での学研都市プロジェクトは決Lて

集中しているわけでないのである。

計 画 建 設
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醤筑波は集中、九州北部は分散といえるか

九州北部はなぜ分散配置の計画にしたのかといわ

れるが、果た Lてどうであろうか。

筑波は、 1か所に研究機関が集約されており、京阪

奈はクラスター型(ぶどうの房状)に離れているよ

うに見られているが、そのように単純に見ると必ず

しも正確ではない。筑波は東京のII[手線の範囲ほど

の拡がりがあり、少し離れた研究機関を移動すると、

1時間ぐらいかかる。京阪奈の場合は拡がりは、筑波

とそれほど変わらないが、交通インフラが未整備で

あるのでさらに不便でもある。

九州北部学研都市ゾーン (7拠点)の場合は、距離

は4倍くらいとなっているが、時間距離は 2倍くやらい

にしかならない。福岡(博多駅)から佐賀まで約40

分で移動できるし、小倉~博多はさらに近い。 7拠点

聞が相互に 1~ 1.5時間で交流できるので、“1日仕事

圏"という言葉で表現している。

茨城県や地元市町村がイニシアチプを発揮したり

することはありえなかった。

京阪奈の場合は、主役は府県と財界である。民聞

の宅地開発をリ←ドして学研機能導入を図ったり、国

園学研都市推進の主役は

筑波はすでに述べた経緯からみても、国主導であ

ることが明白である o もともと 3か所あった候補地の

中から決まったものであり、この都市建設について
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家的研究機関の誘致などについては、寄附(出資金)

を集めたり用地を提供したりということが行われた。

これは学研都市の目的が、地域の文化・学術面での

浮揚ということにおかれていることを財界 府県が

一致して認めていたからである。しか L、それは京

阪奈の3府県について言えるだけで、兵庫県は西播磨

で放射光施設を誘致することとなり、あるいは大阪

府の場合でも千里地域での文化・学術推進というこ

とと並行的に進められることとなった。

これらのことから言えることは、国のプロジェク

トとして進められる場合でも、それが地域づくりに

とってプラスになるという苦忍識がもたれていない間

は、 lか所に集中立地させて進めることができるが、

ひとたび地域活性化への効果が認識されて Lまうと、

それぞれのサポート役となる府県などが誘致すると

ころとなり、分散配置になりやすいことを示 Lてい

るo 極端な言い方をすると、迷惑施設的にとられる

と、弱いところに集約して押しつけられるが、地域

にメリットがあるとなると、取り合いになり、分散

立地になりやすいということである。

卑近な言い方をすると、筑波は国の産業政策、教

育政策、科学技術政策を受けたもので、通産省 文

部省 科技庁などのタテワリ的な意味あいを持って

いたが、京阪奈の場合は、それと府県の関与が大き

くなることによって、地域的・自治省的な色合いが

加わったとみられる。

九州北部の場合はどうであろうか。この場合はさ

らに自治省的な傾向が強まり、一層地域づくりのプ

ロジェクトとなるのではなかろうか。現実に九州北

部では、県だけでなく拠点市が動き出している。

4 

園都市建設という立場から

もうひとつ、都市づくりという視点で比較をして

みたい。都市づくりをはじめるには、筑波はもとも

とのストックがほとんどなく、極的て不利であった。

京阪奈丘陵もあまりなかった。それにひきかえ九州

北部はすでに大都市が拠点となっているので、都市

機能が満たされた状態にあるということであるo

まず、比較するには少し無理な面もあるが、一応

対象市町村の人口の比較をしてみる。

筑波(つくば市) (H2年)

※土浦市を加えると

旧5市町村の S55年は

当時一番人口が多い町(谷田部)

.京阪奈

京都府3町 (H2年)

大阪府3市

奈良県2市

合計

※人口が多い都市は枚方市

奈良市

-九州北部 (H2年)

福岡県内

佐賀県内

合計

143，000人

270，000 

81，200 

22，200 

89，700 

506，100 

449，000 

1，044，800 

391，000 

349，400 

4，817，000 

467，500 

5，284，500 

もちろん、筑波のように人口の少ないところをね

らって建設されたプロジェクトと、九州北部のよう

に既存大都市を内包しているものとを同列に比較す

ることはおか Lいかもしれない。しかL、ここでい

いたいことは、既存の都市機能の果たす役割の大き

さと、そのような高次な機能をもっ都市建設こそが、

“学研"という意味を持つのではないかということで

ある。
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人口比較は少し無理があるので、近くに連携でき

る大都市があるかどうかという点について検討Lて

みたい。

筑波

土浦市(l2km)

牛久市(lOkm)

水戸市 (50km)

東京都 (50km)

'京阪奈

奈良市 (8km) 

生駒市 (9km) 

京都市 (25km)

枚方市(l3km)

大阪市 (25km)

.九州北部

北九州市(福岡と50km)

宗像、市(北九州、福岡と25km)

127，500人

60，700 

235，000 

11，609，700 

352，900 

102，500 

1，395，000 

392，700 

2，495，300 

1，015，400 

71，300 

飯塚市(北九州と30km、福岡と25km) 83，400 

福間市(久留米市と 30km) 1，214，100 

鳥栖市(福岡市と25km) 56，000 

久留米市(佐賀市と 20km) 229，000 

佐賀市(福岡市と40km) 166，900 

筑波は 25年たっても、中心部に少し都市機能がで

きただけである。結局、東京に依存さぜるを得ない

し、筑波新線が建設されれば東京との時間距離が短

くなり条件が良くなるだろう o

京阪奈は京都・大阪・奈良という都市と連携せざ

るを得ない。京阪奈学研都市の中で都市機能を整備

することは長期的未来の話とならざるを得者い。

盟九州の未来をつくるための地域戦略

いろいろ述べたように、九州北部が目指している

METWORK'宇ッl、ワーク

ものは“研究団地"づくりではない。“研究都市"づ

くりでなければ本来の機能を果たしてをいであろう。

念のために述べると、今後の国づくり、地域づくり

にとって、筑波のように数十年もかけて都市建設を

するようなプロジェクトは、不可能ではないかと思

うo すでにある都市機能を活用し、レクリェーショ

ンや地域文化(九州には祭が多い L、祭の楽しみ方

のうまい人聞が多い)を享受しながら、住宅研究・

工業の用地を開発し、ハードインフラを整備すれば、

楽しい研究都市ができ上がる。

ひとつだけ気になっていることは、九州の人々は

“もてなし"はうまいが、研究コーデイネートには慣

れていないかも Lれない。まず、研究コーデイネー

ト・支援などの働き手を育成して、各拠点に住宅・研

究・工業用地開発をして、研究しやすく、働きやす

く、住みよい九州北部学研ゾーンをつくりたいもの

である。(糸乗貞喜)

園前号 (7号 1994.1月)7頁掲載「モノ狂い

から脱却する地域産業構造を~九州の先端産業

としての地域福祉 2Jの資料中、表 1(人口千

人当たりの部門別産業従事者数)の数字がちが

っていました。お詫びして訂正させていただき

ます。

人口千人当たりの部門別産業従事者蛍

単位人/千人 l 

九げ県〉州 金 国里郡9"~ 号制J
全産業 4.23.4 485.5 加9.8 496.0 

①地域づ〈り先導型 88.4 1ω2 119.8 101.0 

@地続盆持型 182.8 2沼旧3 242.2 242.1 

@地壇ザポ ト型 152.2 149.0 141.1 152.3 

資料:平成3年事業所統計調査
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福岡県、佐賀県の両県で進められている[九州北

部学術研究都市整備構想ーアジアス九州 Jは、 2県

にまたがる 7つの拠点をネットワークでつなぎ、地域

総力型、競争と連携による豊かな地域づくりをめざ

すものです。

昭和 62年に福岡県での調査が始められ、平成4年

には岡県による構想推進会議の設立、そして現在、中

核的なセンターの設立に向けて、また、地元の産学

官のネットワークづくりに向けて、両県の専任スタ

ッ7によるプロジェクト推進体制が整いつつありま

す。

今回は、昨年度末に行われた「九州北部学研都市

フォーラムj、 「アジアス九州交流会」、 「九州北

部学研シンポジウムイン久留米jについてご報告し

ます。

熱い討議が交わされたパネルディスカッション

画九州北部学研都市フォ ラム

2月17日、ホテル日航福岡にて、福岡県の主催に

より「九州北部学術研究都市フォーラム 21世紀の

地域における文化・学術研究 九州の未来を考える

Jが開催され、産学官及び一般市民約 300名の参

加古まありました。

基調講演は、理化学研究所理事長(前東京大学総

長)の有馬朗人先生、パネルデイスカッションには、

有馬先生に加えて、高橋良平構想推進会議会長、産

業界から菊池功附安川電機社長、中冨博隆久光製薬

側社長、国土庁からは関和弘国土庁長官官房審議官

(地方振興局担当)、福岡県より樺島義幸企画振興部

長、そして、コーデイネーターには矢田俊文九州大

学経済学部教授の以上7名により、九州北部の未来の

展望をテーマに討論が交わされました。

(アジアの学術文化の中心を目指す)

有馬先生の基調講演では、九州の役割と Lて、ア

ジアの国々の留学生の育成、アジアの学術文化の情

報発信基地になるためには、まずは高等教育に力を

入れ、研究者の育成を推進すること、そのための支

援体制を充実させることが必要であると指摘されま

した。

(知恵を結集して新しい学研都市づくりを)

パネルデイスカッションでは、学研都市の実現の

ために、拠点地域が特色ある学術研究集積を強化し、

それをコーデイネー}する中核的なセンターが必要

であることや、アジアの情報発信基地になるため「ア

ジア文化研究所JIアジア環境研究所J、留学生のた

めの「日本語教育研究センターjの設置などの多く

の提案がされました。

最後に、矢閃教授から、「アジ了、人問、環境とい

う総合科学をテ」マとして、筑波、関西とは違った
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ものにするため、各界の参加型により知恵を結集し

て新しい学術研究都市づくりを推進しなければなら

ないjという総括がありました。

圃アジアス九州交流会

(知的刺激に富んだ産学官交流の場)

この交流会は、知的刺激を相互に呼び起こすため

に幅広い分野の人達に参加してもらい、気軽で緊張

感あふれた場をつくり、いろいろな人の知的ネット

ワークをつくろうとするものです。

(第1毘交流会には約40名が参加)

第1国交流会は、 3月 14日、高橋良平誰進会議会

長を講師に招き、昨年 10月に推進会議主催で実施 L

た欧州学術研究都市視察を中心に、アジアス九州構

想について、先生の思いを語っていただきました。

福岡、佐賀を中心に活躍されている企業や研究機

関の研究者、拠点地域の行政の方、約 40名が参加さ

れ、高橋先生の話の後、軽食と欽み物で歓談が行わ

れました。

匝九州北部学研シンポジウムイン久留米

アジアス九州プロジェクトの拠点地域の一つであ

NETWORK'宇ッ"ワーク

久留米で聞かれた学研シンポ

る久留米市において、久留米学術研究都市づくり推

進協議会主催の「九州北部学研シンポジウムイン久

3月29日に行われ、約 250大の参加がありました。

矢田俊文九州大学経済学部教授の基調講演、「地域

の頭脳集積は可能かjでは、今の工業社会から、研

究開発などの頭脳部分の比重が高まり、知識社会あ

るいはもてなしが重視される社会では、地域での頭

脳集積の必要であることについて述べられま Lた。

パネルデイスカッションは、パネラーに綴繍教三

久留米大学学長、長友泰明九州 山口経済連合会常

務理事、庚末英晴通産省九州工業技術院九州工業技

術研究所材料科学科学部部長、藤本英夫福岡県企画

振興部次長、総合司会を山下図詰鹿児島大学法文学

部助教授により、会場の参加者からの質問を交えて

活発な議論が行われま ιた。パネラーからは、人文、

社会科学まで網羅した学園都市づくりが必要、基礎

研究分野の振興に期待、中核センターの必要性など

の意見が述べられ、会場からは、地元の技術振興と

どう結ぴつくのか、といった質問が出されていまし

た。(歌丸星子)
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| 広い住宅安く借りたい だけど家主も得したい

~動き始める特定優良賃貸住宅 i 

ファミリ一向けの新Lいタイプの公的賃貸住宅と

して、「特定優良賃貸住宅jがスタートする(平成 5

年5月法律制定)。これは現在の公営住宅には入居で

きないが、民間の賃貸住宅の家賃では負担が大きい、

といったいわゆる中堅層を入居対象とし、しかも一

定以上の戸当たり面積を持つ優良な住宅を供給 Lょ

うという制度で、様々な補助等が事業主及び入居者

に士すして千子われる。

ここでその概要とメリット、考えられる問題点等

を述べて、特定優良賃貸住宅(以下特優賃)制度の

紹介としたい。

〈民間賃貸住宅は「せまい」か「高いJ)

現在の賃貸住宅の状況は、数的には満たされてい

るものの、世帯の大きさにあった規模の住宅として

考えると、ファミリ←タイプ (3DK以上等)の住宅

はかなり不足している。例えば昭和 63年住宅統計調

査によれば、民間賃貸住宅のうち戸当たり床而積50

rrf (2LDK， 3DK程度)以土のものは約 25%、 70rrf 

(3LDK程度)以上のものでは約 10%とかなり少な

い割合になっている。

広い賃貸住宅の供給が少ない背景として、事業者

側の採算性の問題がある。特に都心において、バブ

ル期に地価の高騰があったことなどが原因となり、現

在市街地で賃貸住宅を経営しようとすれば、戸数を

増やし家賃収入をあげなければ採算は合わない。戸

数を増やすためには単身用等の面積の狭いものを多

く詰め込むことになる。広い住宅をつくればそれに

比例して家賃は高くしたいが、単身用と同じ面積当

特定優良賃貸住宅の建設基準

格遣は耐火又は

準耐火構造であること

設備を備えること

建設戸数芯

10戸&主であること

1戸当だりの住宅専周

囲晴ガ唱Om'以上125m2

以下であること

8 

たり単価で家賃を設定すると相当な高額になり、今

度は入居者が集まらなくなるため、ある程度家賃は

抑えざるを得ない。ある地方都市の例でいくとワン

ルームマンションなら坪当たり 5，500円まではとれ

るが、 77ミリータイプでは 4，000円位 Lかとれな

いということであった。そのため広い住宅は市街地

では高くなり、入居する人としては狭い所で我慢す

るか、高い家賃を払うか、あるいは郊外へ引っ込む

か、という選択をする事になる o

ちなみに現在の公的賃貸住宅(県営・市町村営住

宅)は、例えば福岡市内で戸当り床面積が60rrf以上

で月 4万円以下等の広くて安い住宅があるが、入居者

の収入制限があり、 4人世帯であれば年収490万円以

下の世帯しか入居資格がなく、さらに抽選で当たっ

た人のみが入居できることになっている。
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〈民間借り上げの公共賃貸住宅〉

これらの状況を改善するために制定された特優賃

の制度は、簡単にいえば、公営階層以上の収入があ

る世帯にも広い住宅を安く供給しようというもので

ある o 供給方法は次の 2通りある。

①民間の土地所有者等が住宅を建設し、それを地方

公共団体や地方住宅供給公社、農協等あるいは民間

事業者が借り上げ、又は管理する方法。

②地方公共団体等が直接供給する方法。

直接供給については特に問題はないので、実際の柱

となる借り上げ、管理受託について述べることとす

る。

特優賃住宅として借り上げや管理を行うためには

県の認定基準を決めることとされおり、国では概ね

次のように基準の巾を定めている。

・構造は耐火又は準耐火であること

.戸数は 10戸以上

.戸当り専用面積が50-125m'

-専用の炊事室、水洗便所、浴室等を備える

これを基本として各都道府県で地域の実情に合っ

特定優良賃貸住宅制度のしくみ

利

害

泊

四

錨

管理の受託
借上げ

市 酎朗団体、 と二ヰ入居剖… 一l 公社

l 第三包フ吻 l 
'布 t

Jl. . ~野・ 3書

た認定基準をつくって実際の認定を行うことになる

(戸当り専用面積を 65m'以上にするなど)。つまりこ

の基準を満たしているものを「優良な賃貸住宅jと

するということである。

(共同施設整備費の 2/3に補助〉

認定を受けた賃貸住宅にはいくつかの補助、措置

等がある 0

・共同施設等整備費の 2/3に補助がつく。

共同施設とは、廊下回階段・管理室 空地・駐車

場等である。(例えば住宅の建設費が 1500万円と

し、共同施設等整備費がその 20%の場合には戸当

り200万円の補助が受けられることになる)

住宅金融公庫融資が建設費の80%まで受けられる。

さらに住宅金融公躍の基準に該当すれば「ファミ

リー賃貸住宅融資Jなどより有利な融資を受ける

こと地支可能となる。

場合によっては地方公共団体より当初5年間 2%の

利子補給を受けることもできる o

これらの措置により、①戸当り面積の大きい住宅

でも資金計画が充分にたてられるようになる、②自

己資金の少ない人でも事業主となれる可能性が出て

くる、③共同施設の補助によりグレードの高い住宅

が提供できる、④入居者の確保が容易になる、等の

ことが考えられる o

結果として、ファミリータイプの安くて優良な賃

貸住宅の供給の増加が期待されるのである。

〈入居者にも直接家賃補助〉

入居者に対しては、公営住宅と同様入居資格があ

る。国の基準では収入階級25-50% (4人世帯の場

合、年収470-650万円)のいわゆる中堅層世帯が対

象となる。従来の公営住宅の入居資格と一部重なっ

てさらにその上の階層を入居対象者とする訳である。
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入居資格の上限は都道府県知事の認定により、収入

階級の 80%(4人世帯の場合年収約 1000万円)まで

引き上げることができ、そうなれば借家入居者層の

かなりの部分をカバーすることになる。つまり借家

住まいの人の大部分は、公営住宅か特優賃かどちら

かの入居資格を持つことに在る。(ただし単身者は原

則と Lて不可)

気になる家賃の方は、世帯収入により基準額が設

けられてあり、それを基に入居者負担額が決められ

るO 事業主との契約は市場家賃で行われるが、市場

家賃と入居者負担額の差額分は国と地方公共団体か

ら補助がなされるのである。lJUえば山日県の場合、

65 m'の住宅に年収500万円の人が入居すると入居者

負担額は 52，200円、もし契約家賃が70，000円なら

17，800円の補助となる。事業主は市場家賃と同額の

家賃収入を得、入居者は市場家賃より安〈入居でき

るのである。ただし入居者負担額は毎年5%ずつ上昇

し、市場家賃にすりついてからは市場家賃を支払う

こととなる。

〈残された問題点〉

事業主にも入居者にもメリットのある特優賃制度

だが、残された問題点もある。

ひとつは管理上の問題。借り上げや管理委託によ

り地方住宅供給公社や農協、民間事業者等が管理を

行うことになるが、管理のサーピスが均質のものと

なるかどうか。 24時間体制の管理平、迅速な対応、細

やかなサーピスという点では民間の方が優れている

と考えられる o

次に手続き上の問題である。特優賃の認定を受け

るまでには認定申請等の様々な手続きが必要であり、

同時に時間もかかり、事業開始にも影響が出る。家

賃上昇についてもいくつか問題がある。まず年5%上

10 

昇の幅は大きく、市場家賃が元々低い地方都市では

数年で市場家賃に追いつき、家賃補助があまり意味

をなさない。また場合によっては市場家賃の方が入

居者負担額を下回っていることもあり、そういうケー

スでは最初から家賃補助はない。

家賃補助の受取りの時期が決まっており、この間

家主の収入が減少するなどの問題もある。

その他、当初の安い入居者負担額が周辺の賃貸住

宅市場にも影響して家賃が下がり、一般のアパート

経営が成立しにくくなる可能性もある。

しかし様々な課題はあるものの、現在不足してい

る7ァ三リー向け賃貸住宅の供給を促す制度と Lて、

特優賃を事業主、入居者双方が活用していくことを

期待 Lたい。(伊藤聡)

こんな本をいただきました

rにわかで振り返る

平成五年」

昨年のよかネット

パーティを， r博多

にわかjで盛り上げ

てくださった、松崎

紋太氏のにわか集で

す。
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海を渡った「うらしま太郎I

服部メデイカル研究所 服部万里子 i 

「あなたは老人ですか?Jと痛かれると、 「とん

でもないj、 「失礼なこ ιを言わないで下さい j 

ときっとあなたは応、えるで Lょう。

老人とは誰か?の正解は難しいものです。ある詩

人は希望を失った時…と言いましたが、 WHOではそ

の聞の人口の中で65歳以上のE事を“高齢化率"とし

て、それが7%を越える社会を高齢にむかっている社

会(高齢化社会)と Lました。

日本の老人福祉法や、この三月を目標に各市町村

で進められている老人保健福祉計画でも、“65歳以上"

がメルクマールになっています。

ともあれ、日本はこれから十余年後には世界で一

番高齢化が進んだ固となります。

今日でも国民の半分は40歳になっています。この

ような社会では町づくり干、生活用品、食事からフ

ァッション、住宅や地域社会のコミュニケーション

等に求められる内符が変わってきまナ。

化粧品業界はヤングターゲットから、カラーリン

スをはじめ、中高年の乾燥肌のための保湿性の高い

クリーム開発に力を入れ、住宅は二世帯住宅やバリ

アフリーが目玉となり、入れ歯や老人ホーム、墓石

がテレビのコマーシヤルに登場しています。

(高齢者の疑似体験セットー「うら Lま太郎J)

年をとった時に自分の身体がどのように変わってく

るのか、老人は何故償きやすいのか、日常生活で何が

不便になり、どのようなものが使い易くなるのか 。

このような老化を疑似的に体験するのが「うらし

ま太郎」です。(あ~っという間におじいさん の昔

Jl. . I奇7昼食

ぱなしから命名しま Lた。)

この体験セットは日本の老人の生理的な老化(加

齢に伴うからだの変化)を体験するものです。

白内障で物が見えにくく、色が黄変するメガネ、手

が握りづらく関節が曲がりにくくなることを再現す

るサポ←ター類、足が上がりづらく、蹟き易くなる

ことを再現するサボーター、身体が前屈みになり動

くことが億劫になるような重りの装置など12点を身

につけます。

これを装着すると、ドアが聞けづらい、段差に不

安を感じる、新聞が読みにくくなる等の日常生活の

不便さの体験から、老人の頑国になりがちな気持ち

ゃ心理仁ついても感じるきっかけができます。

(1唱200人を越える人がシニア体験〉

このシニ7・シミュレーターは、(社)長寿社会文

化協会の委託を受け、服部メデイカル研究所が開発

しま Lた。

すでにアメリカでは 15年程前からミシガン大学の

建築の分野で、学生が高齢者を体験できるグッズを

身につけて住宅の中を歩き、どこで顕き、何に不安

を感じるかについて体験をするプログラムが開発さ

れていま Lた。



ホームヘルパーや看護婦の高齢者介助に携わる職

員の研修から始まり、保健所や社会福祉協議会での

研修住宅の賄い勝手の体験 スーパーマーケット

の買い易さや銀行の金銭支払いの不便さを、駅や地

下鉄、パスの利用場面での問題チェック、そして高

齢者向け風呂やトイレの商品開発等に活用 L、すで

に2，000名が体験しました。

先日オーストラリアの国営テレビが取材に来て、現

地のニュースで放映したところ大きな反響があり、そ

のために「うらしま太郎jはオーストラリアにも波

りました。現地で疑似体験を行う特別番組がくまれ

ることになりましたo

ますます高齢化が進む今日、使う人のニーズに沿

った商品やサーピス開発のために、また老人とのコ

ミュニケーションづくりのために、老人を理解する

するために大いに活躍 Lている太郎さんです。皆さ

んも一度体験して下さい。

6月 18-19日(土、日)京都府の見本市会館で、

rSKYふれあいフェステイパルjが開催されます。こ

の2日間は3万人が集まるイベントですが、ここで「う

らしま太郎jを誰でも体験できるブースを設けます。

お問合せは SKYセンターへどうぞ。

12 

このような海外の動向の調査から着手し、東京都

老人総合研究所とのミーティングで日本人の加齢に

に伴う生理的変化をデータ分析 LまLた。そこから

各種サポーターや、機能変化を再現する方法、材料

の検討を行い完成したのが「うらしま太郎jです。

合わせて手指機能の変化を客観的に評価するため

の手指機能検査機器も完成しました。

A . fJr1・1書
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に
半
牢
か
か
っ
た
。

早
稲
田
大
文
学
部
孟
掌
在
、
都
円
の
大

手
時
計
メ
カ
に
勤
め
た
。
}
一
十
八
揖

の
と
き
、
車
生
結
婚
し
た
夫
を
事
故
で
長

高齢化栓謹白種世田ため老人

臨拙.>t喝食セットを閑語した

拾っと Jまりこ

服部万里子さん~~~ 

J

-

L

一

『レ楽
一

州
μ

一

8
1

一

4
↓
 

天て
一

つだ
一

り
一

一
一
綱
寄
一

一
司
年
一

一1
1

お

一
域
!
一

一
地

3月 10日、久しぶりに聞いた地域ゼミに、九州産

業大学工学部建築学科の上和田教授をお招き Lr都
市高齢者の余暇活動を考えるj というテーマでお話

Lしていただきましたo

教授のグループが行った調査は、福岡市天神地下

格
も
。そ

の
後
、
老
人
ホ
!
ム
の
理
菅
、
申
高

年
向
廿
住
宅
の
閉
時
震
喜
コ
ン
サ

ル
タ
ン
ト
な
ど
「
瞳
え
て
見
た
百
藍
盟
関

時
的
仕
事
だ
け
で
宜
十
以
よ
」
も
手
掛
甘

た
。
一
九
八
九
年
に
塞
泉
・
問
哲
に
忠
商

年
の
福
祉
や
底
胃
情
報
研
買
を
中
心
と
L

た
服
部
メ
デ
ィ
カ
ル
酪
究
所
を
誼
弔

「
空
通
穣
輔
の
調
査
で
、
高
齢
者
に
と

っ
て
い
か
に
危
陵
広
揖
需
が
多
い
世
佐
知

っ
た
。
こ
れ
も
聞
措
の
き
っ
か
け
.
こ
れ

か
ら
は
学
校
整
胃
に
こ
『
つ
し
た
睡
眠
体
匝

を
取
り

λ
れ
て
ほ
し
い
」

盤
固
で
は
聾
母
、
高
齢
者
回
世
間
や
薩

壁
生
か
し
た
雲
参
加
の
繋
串
、
情

報
を
交
睡
し
合
ヨ
「
シ
ニ

Z万
習
が
聞

か
れ
て
い
る
。
今
の
自
揮
は
「
日
本
で
も

屑
レ
よ
ヨ
呉
川
誌
の
損
害
く
り
、
ジ
一
一

ア
パ
ワ
の
輯
結
蝿
の
イ
ベ
ン
ト
に
し
た

い
」
。
望
書
身
。
四

-Z喝
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区口 ひなたぼっこ!I'I

被域

ストリートウォッチャー型

甘
|企L!IJ タウンウォッチング131

1)t l:[l 

中域 ~ο [!J 教袈銀楽 情報享受製

回.i=~]二国 対人接触 欲 求 型

広峨 !6!.! I! 広域行動型

挟 t説 :e 会 話 型

複数

中敏 i[i 1016 ショッピ ン グ 型
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行動パターン類型

街に集まる高齢者に対する追跡やアンケートから、そ

の行動パターンや意識を分析するというユニークな

もので Lた。話の内容をかいつまんで紹介すると、

地で街には良くみると高齢者が結構いる。普段は

周囲にとけ込んでいて気付かない。

地域社会組織の押 Lつけがましさや、老人くささ

を嫌う人が天神に集まっている。

休憩や仮眠中心の[ひなたぼっこ型j干、あちこち

巡回する「タウンウォッチング型Jなどタイプは様々 0

・朝 10時に来て夕方5時に帰る、サラリ」マン癖の

抜けない人もいる。

・高齢者も岩田屋、イムズ、ソラリア等が好き。

.男性の高齢者が女性の高齢者に声をかけることも

あるらしい。

グループができると、みんなで旅行にいったりも

する。

.A . /J晋・食

など、笑えてうなずける話が盛りだくさんで Lた。

「地域ゼミJは、昭和 59年 12月より「街づくりJや

「人Jに興味のある方とともに、街づくりの勉強と異

業種聞の交流を目的として始めたもので、平成4年9

月までの聞に 27回の開催を行っていました。その後

忙しさにかまけて約 l年半の問さぼっていましたが、

今年の年始の挨拶廻りを LまLたところ、何人かの

方に「地域ゼミJ再開の要望されました。やはり、街

づくりの情報交流の場、人と人の交流の場と Lて、

このような会を続けていくことの大切さを感じ、再

開させていただくことになりま Lた。

今後は、 1-2月に 1回のベースで実施していきた

いと考えております。興味のある方は参加費 1，000円

を持参の上、会場に来ていただければ結構です。

参加ご希望の方は「よかネット|末尾の弊社宛まで

FAXまたはTELにて、事務局担当の宮重または歌丸

までお知らせ下きいu 伊藤聡、山田 龍雄)

あなたもいかが 巨ネ申タイ空ン

北九州市八幡東区にあるスペースワールドに3月5

日巨大ジェットコースターが登場した。その名も“タ

イタン(ギリシャ神話の巨神)九

全長 l，530m、最高高度60皿、最大傾斜角度60度、

最高走行速度1l5/h、最大遠心力 3目7G、所要時間3

分間と想像もできない(実際乗ってみないと解らな

い)物体である。

大分県の城島後楽園にもジュピターという木製コー

スターがあるが、それと比べると見た目が安っぽく、

危険そうである o がっちりしていないのである。



A.晶7・1書

「ピッ、ピッ、ピッ、ピーンJGo !である。最初か

らFlでいうヘアピンカーブに差しかかる。昔のコー

スターは一番高い所まで笠るのが遅かったが、この

タイタンは速い速い。「あらっjという聞に最高峰60m

まで主まってしまう。そして、「きたきたきたあj一番

の緊張感と共に 60度の傾斜を一気に落っこちた。(一

緒に乗ってた人は Fのレールが内側にへこんで見え

たと言っていた)スキーのジャンプの傾斜が60度で

ビルの屋上から落ちる気分だということなので、正

にこの気分。

落ちたと思ったら、次の 45度、 45mからの落下が

待っている。私が番恐かったのは、斜め 60度くら

いのプーメラン同転。実際は 30度くらい Lかないの

だろうけど、本当にそのまま横倒しで落ちるのでは

ないかと気が遠くなるほど恐かった。(弊社のY氏な

ら気絶 Lているかも Lれない)まだまだこれで終わ

りではない。 5連続アップダウンが待っている。

しかし、これは難なくクリ了。というわけで、到

着である。

乗ってみないと体感できない非現実的な体験がで

きるので私は結構気に入っている O が、もっと想像

14 

できないのがフリーホールだと思う。ぜひこちらの

方も体験してみて欲しいものです。

(神野みつえ)

詰

古

川

町

一

回
以場

一

食

一

2月3日(木) 長崎市で血うどん屋さんを求めて白

昼俳佃す。何やら魅惑的な匂いに吸い寄せられて

入った応は大黒市場界隈の大衆定食屋。異常に固

い麺、異常に多い量に圧倒されつつ、ゴマ油、大

蒜、生菱、葱油の平Ijいた目標物を 10分で腹に治め

る。お舌代 500円也。事務所へのおみやげは市場

の乾物屋で買ったアゴの干物。(お)

2月18日(金) 旧知の「ため池の会jの人たちと灘

の源蔵見学い)

2月23日(水) 福井へいって[へ Lこjと「味付昆

布，渡島jを買って帰った。前者は鯖の糠漬で後者

は昆布を薄くはがした上で味をつけたもの。稲井

(敦賀)は北前船の昆布ルートの拠点で、昆布の加

工品が最も多いところといわれている。問題は「へ

しこ lで、これを日 L買いっている自に持っていっ

て焼いてもらって食べた。ところが「もっと送っ

てもらえないかj といわれて凶った。福井にルー

トがあるわけでもなく、結局豊岡の小島さんをわ

ずらわ Lて送っていただいた。食べ物のおこす波

紋もなかなか大きい。(い)

3月3日(木) 佐賀市で駅裏の料理屋 申子へ。

クツゾコ、アラカプなど豊能の海 有明海でとれ

た新鮮な魚介類の肴がうれ Lい。(お)

・3月7日(金) 築城町の方からいただいた自家製の
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イチゴ「とよのかjを10パックほど事務所でいた

だく。いつもは散らかつてタバコの煙が漂う事務

所 が一瞬だけ甘い香りに包まれた 。(お)

・3月29日(火) 北海道から送っていただいた紅鮭石

狩漬をザクザク切って事務所で食す。白菜のほの

かな甘みと鮭の柔らかな舌触りに口が喜んでいる

のがわかる。白菜は「はがすj というより「脱が

すJと言った方が良い・ と書いた作家がいるが、

まさに色っぽくも濃厚な「大人の女Jというよう

な表現がぴったりの味である。(お)

3月初日(水) 丸ピルの上の精養軒でピーフピラ 70

ピー 7はコマギレで入っているのではなくビーフ

ステーキが妙めご飯の上にのって出て来る。少々

高いが十分リースナプル。もちろん奮っていただ

いたのだが。ありがとうございました。 (い)

一
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一
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削桟敷席で芝居を観る

大型連休前の週末の4月23日(土)、飯塚市の嘉穂

劇場へ「座長大会」なるものを観に、所員とお客様

の計 20数名で行きました。

嘉穂劇場は大正 11年に[中座jとして開場。昭和

6年に「嘉穂劇場jとして出発Lています。昭和 11

年には遠賀川沿いに大小ねという、一地方としては

破格の数の劇場が並んでいましたが、現存するのは

ここだけです。現在嘉穂劇場は木造で桟敷席をもっ、

全国でも珍Lい劇場として知られています。

桟敷の魅力は何と言っても酒を飲みながら、弁当

を食べながら歌や芝居が観られることでしょう。我々

Jl . {J害・王室

ひっそりたたずむ嘉穂劇場

はピールは手に入ったものの、弁当は注文の数が多

かったためか後回しにされ、芝居が終わるまで待た

されましたが、「弁当持ち込み禁止」の張り紙にもか

かわらず周りの人たちは結構手弁当で来てました。

注意を守らないといえば、「上演中は写真撮影禁止j

の張り紙もありましたが、結構フラッシュがたかれ、

おかげでこちらもそれにまぎれて写真を撮ることが

できま Lた。

圃劇場の主導権は fおばちゃんjにあり

会場には年輩の女性(おばちゃん、お婆ちゃん)の

お客さんが多く、舞台の合間など話に興じて大笑い

する光景が多くみられました。そのおばちゃんに関

して、驚いた事件がありましたo トイレに行ったと

きのこと、ドヤドヤと男性便所になだれ込んできた

例の女性陣、“大"の個室をあっという間に占領しま

した。それにあふれた一人のお婆さんは着物のスソ

をまくって、男子用小便器で「立ちOOJを敢行。「見

らんでねーj とお婆さんは言っていたが。

Lかし良く考えてみると、客のほとんどは女性で、



J苦・5事.J書/ 近 況

芝居はやっぱり桟敷に限る

トイレの数が男女同じということの方がアンバラン

スだとも言えます。男性の客がほとんどないときな

ど、殿方用でも奥方用として、おばちマんたちは柔

軟に(強行にワ)対応しているので Lょう o

掴アドリブもはいるお芝居

舞台は最初に歌と踊りがあり、その後は座長のオー

ルキャストによる任侠もののお芝居。ストーリー自

体はいたってまじめなのだが、時々「久しぶりだな」

「いやあ今日は飛行機が朝6時に着いて、 3時間しか

寝てないんですよjだの、セットの扉のすべりが悪

いと「兄貴んちは建てつけ悪いな」だの、結構アド

リブも入って笑わせてくれま Lた。

置 1万円札 10枚のベンずント

お芝居の後、休憩を挟んで再び歌と踊り。ここは

座長さんの稼ぎどころです。客席からときどきおば

ちゃんが舞台の下までいき、役者を呼んで帯や胸元

に御祝儀としてお札を挟み込んでいきます。中には

1万円札 10枚を扇型に貼り合わせたベンダント(? ) 

を作ってきている人もいま Lたo これをみると「役

者はやめられんやろ

うなあjと単純に思

いま Lた。しかし噂

ではもっと派手にお

札が飛び交うように

聞いていたので、少

し物足りない気もし

ました。いや、本当

に物足りなかったの

は座長さんの方かも

知れませんが。

(伊藤聡)

役者はやめられない?
1万円札のベンタ占ント
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金川さん 伊藤さん

4月から入社しました。

よろしくお願い致Lます。

@金川 蒸 (22歳)福岡県大川市出身
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西南学院大学商学部商学科卒

賑わいのある町づくりが目標。料理の腕に自信あ

り。最近お腹が気になり始めた 22歳。

@伊藤 加奈 (22歳}福岡県福岡市出身

西南学院大学文学部児童教育学科卒

ー大学で学んだことは全て役立;っと信じて仕事に励

みます。私の席からの風景が気に入っている。

園子どもの夜遊び

仮出所の囚人のような気分で空港を出ると、昨日

まで雨続きだったというのが信じられないほど、空

は日本晴れならぬ、荷海岸晴れであった。こんな日

のロサンゼルスは夜景が最高だという o

ひととおりおのぼりさん的観光を済ませ、ホテル

でひと休みすると、約束どおり現地に住む友人が迎

えに来た。既に時刻は 10時をまわっていた。

フリーウェイをぬけるとそこは中国だった。とい

った感じの、モントレイパークという中国人の町で

食事となった。

日本人はこないらしい、メニューも中国語で庖員

の方もあまり英語が達者ではない、食べきれないほ

どの料理を頼んでしまい後悔したが、 人7ドルと驚

くほど安く、味もボリュウムも最高であった。

次に台湾カキ氷、なるものを試しに行ったたのだ

が、 1リットルは入りそうなカップに、杏仁豆腐、ラ

イチ、あずき等々 10数種の具を氷の下に好きなだけ

詰め込む、味も日本人が好みそうな味で、これまた

たったの 2ドル。

走りすぎたのか、帰りにガソリンが切れ、危険を

本知で0時過ぎのガソリンスタンドに入った。薄暗く、

犯罪のにおいがする。案の定2人の里人とメキシコ人

が寄ってきて、親切そうにガソリンを入れてくれよ

近況

うとする、するともう一人が僕に金をよこせとせが

んできた必死で無視し、車を動かし始めるとふたり

は、「ワスレモノー(英語で)J と言いながら走って

きた。これも彼らの手なのだ。

その日は、ビールに縁がなかったので、またまた

危ない深夜のコンピニへ向かった。おっかなぴっく

り府にはいると、警官がえ 4人コーヒ←を飲んでい

るではないか、地獄に仏とはこのことだと安心して

買い物を済ませ、その夜は酔いと疲れからかぐっす

り と 眠 っ た 。 ( 金 川 議)

醒冬の京都で

ゼミ旅行と称して京都 大阪 神戸の三都物語へ

出かけました。 2月に入ってまもなくのことでした。

なかでも、 3日自の京都が楽しみでした。京都はこ

の冬一番の冷え込みになるとの予報でした。寒いの

が苦手な私ですが、このときばかりは妙にうれじく

思われま Lた。町のあちこちに残る社寺、仏関、史

跡から漂う京都の伝統と文化の香りが、冬の静けさ

の中だと、より 層感じられる気がしたからです。

京都は 794年平安京に遷都以来、常に歴史の舞台

となってきま Lた。 1200年の問には幾度かの破壊と

建設が繰り返され、複数の歴史が重層的に残ってい

ます。その代表ともいえる金閣寺に、まずは足を運

んでみることにしました。

総門をくぐり、参道をすすんでいくと、鏡湖池が

見えてきました。その澄んだ色に気をとられている

と、私の自の前にはすでに金閣が現れていました。突

然現れたという驚きと、今までに見たことがないと

いう驚きで一気に体の力が抜け、呆然と立ちすくん

でしまいました。金閣を中'C、とした庭園は、極楽海

土をこの世に現したといわれていますが、まさにそ
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れを見ているようで、流れる空気さえ何かが違うよ

うでした。

目を膜ると浮かんでくるのは今でも金閣寺です。た

だひとつ、金閣寺にばかり心を奪われていて、うま

い!といえるものを食べることを忘れてしまってい

たので Lた(神戸ではステーキをしっかり食べまし

た…)0 

忙しい合聞をぬって、新人らしく“安・近・短"の

旅行に出かけられたらと思っています。

(伊藤加奈)

告報況

一

近

一

層断食その後

断食の報告を読んでいただいた方から、電話や手

紙などをいただいた。「もう元の体重にもどったで L

ょう jという問いかけが多かったが、まだ今でも 2キ

ロ程度は減ったままである。ズボンのウエストがず

い分ゆっくりしてしまって少し図るぐらいである。体

重がもとにもどらない理由は、少 L胃腸の調子が悪

いと思うとすぐに 1-2食ぐらいぬいて Lまうからで

あろう。結局断食の効果というのは、自分の身体を

見つめやすくなったことではないかと思っている o

E小論文を書がせていただいた

「民間の長所を生か Lて地域の小さなネットワーク

ポイントにJ(季刊「地方自治の窓jの“特集・地方

シンクタンクの活用と自治体のあり方")というテー

マで、私どもの事務所が、小さくて知恵もなくても、

地域の小さなネットワークポイントとして、知的イ

ンフラの一助になりたいという考えを書いた。
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園日誌断片

. 3月3白 地方シンクタンク協議会の研究発表会

で、上記の内容の一部を報告した。

. 3月11日 京都 山科の再開発事業の仮設庖舗訪問。

事業にはほとんど関与Lていないが、地元商業の方々

に知った人もおられ、気になっていたので顔を出し

た。幸いに仮設府舗には思ったより人が多く入って

おり、商売も上々のように見られた。

3月13日 日本ホリスティック医学協会福岡フォー

ラムで fハリを通して垣間みる未知の世界・東洋医

学の不思議jを聞いた。

3月19日 尼崎駅前(潮江)再開発第期竣工式。

これは市の住環モデル事業と住都公団施行の再開発

事業の合併施行で、その再開発の第一期の竣工であ

った。近松門左衛門ゆかりの地ということで、人形

浄瑠璃の三番史が出てなかなかの圧巻であった。わ

たLはこの事業については、当初地元の人々と市の

担当の方々との聞に立ってコーデイネート係をさせ

ていただいた。市の方にはずい分うらまれたが、久

しぶりに会って「あなた方のおかげですよj とねぎ

らいの言葉をかけていただいたo こうなると、いや

な思い出も、すべてプラスイメージの引き立て役に

なって、妙な思い出を強めることになる。

4月6日 某所で新入社員研修で話をせよといわ

れてしゃべったが、これは惨慌たる結果。小生のオ

ハコの「メシとオカズjの話をしたが、何分「オカ

ズがメシで、メシがオカズJの世代の諸君には通じ

なつかたようだ。(糸乗 貞喜)
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f現代アメリカの

環境主義j

-1970年から 1990年

の環境運動~

R.Eダンラップ/

A.G.?ーティング編

i苗回久義監訳

(ミネルヴァ書房)

アメリカにおける環境主義思想の萌芽は、古くは

19世紀末に遡り、 2つの大戦や経済活動、政治思想、

など様々な社会環境に影響きれながら、今日に至る

までアメリカの社会運動の大きな風潮と Lて息づい

ている。

本著では、 1990年に 20周年を迎えた「アース デ

イJ(r地球の日J)を、環境王義運動の一つの節目と

Lて捉え、現在も活動を行っている環境主義の思想、

を持つ団体について、その成立背景や活動の経緯、活

動が広く支持されるに至った戦術、それらをとりま

く社会環境の変遷などを巡って様々な「観察jを行

っている。

アメリカという「人種の坊桶」とも比輸されるほ

どの多様性を持つ国での環境主義運動は、単一民族

国家である日本のそれとは違い、抑圧された社会層

の国家に対する欲求不満のはけ口でもあり得る。ま

た、社会的な発言権を得るための手段としての環境

主義でもあり得る。もちろん純粋に環境保全と環境

保護を支持する主流派の方が圧倒的に多いのだが。こ

のため、捕鯨船の襲撃や魚網を切るなどの日本人の

Bには過激と思えるような活動を行う団体や、自ら

の生活の安全の要求からスタートする消費者団体運

:;ff;'BOOKS 

動のような「草の根運動jなどが広く支持されるの

である。

このように多様性に富んだ環境主義の思想 活動

は「消滅せずに存続し続けているが、環境破壊を阻

止することに成功したかについては、歴史がそれを

評価するjという本著の結論とも言えるフレーズに

対応しており、アメリカにおける環境主義思想 運

動が未だに臨界点に達してはいないということに行

き義くのである。

本著は環境主義を社会運動のーっとして捉えてお

り、環境主義の思想、や活動の変遷に対して、非常に

客観的に観察を加えている o そのため、環境主義の

ややもすれば「感情的Jになりがちな議論からは一

歩引いて身を置いているような印象が強い。

私自身は日本で代表的な環境保護団体である NACS

J (日本自然保護協会)に加入しており、そこから

毎月会報を送ってもらっているが、日本の環境主義

の思想は、アメリカのそれが専門的なスタッ 7によ

る実証的、客観的なデータを手に「主観的jに行わ

れているのに比べ、どちらかというと情緒的、雰囲

気的に煽動されて「客観的j なものになっているよ

うな気がする。歴史の長いアメリカでの活動がまだ

完全な成功を治めていないので、どちらが優れてい

るとは言えないが、互いに特徴として持つ「客観性J
「主観性」を克己できれば、今後、その活動において

非常に大きな成功を見る可能性が高いと思われる o

(尾崎正利)



3場DJJ--
“よかネットパーティ"のご案内

I日 時] 平成 6年 6月3B (金)

17:00~ 

[場 所] 側九州地域計画研究所

7F会議室

[お楽しみ1 博多にわか うまいもの

うまい酒

昨年に引き続き、今年もよかネットパーティ

を聞きます。皆様のご協力で、昨年は約70品の

特産品、酒を取り寄せ、楽しんでいただくこと

が出来ました。今年もおいしいもの、珍しいも

のを集めようと検討中です。皆様からの情報も

おまちしていますのでご協力をお願いします。

大好評で Lた“博多にわか"を今年もお願い

しています。今回は所員も挑戦する予定ですの

でご期待下さい。

参加ご希望のかたは、電話か FAXでお願い

Lます。 FAXで申し込まれる場合は、申込用紙

を同封 Lていますのでご利用ください。

皆様と一緒に楽Lいひとときを過ごせること

を所員一同業 Lみにしています。

20 

[編集後記]

圏昭和 62年から始まったアジアス九州プロジェ

クト(九北学研)が、専任体制が整い、いよいよ

具体的な姿づくりに向けて動き始めました。

圏民間活力を活用した特定優良賃貸住宅制度も

試行錯誤しながらも、今年度から全国各県で始ま

り、中堅収入階級層の居住水準のアップが期待さ

れています。

圏新年度になりましたが、昨年度の仕事にパタパ

タしながら、今年も「よかネットパーティーJを

行います。新しい顔も登場しますので是非お越

し下さい。

翻最後に「にわかで振り返る平成5年」からー題、

「じいちゃん。近頃天神ゃらばうろっきょんなげ

なが、何ばしよるとな ?Hそらあ情報やら、知る

場あ(シルバー)求めよる。」

(べ)

よかネット NO.9 1994‘5 

(編集発行)

側九州地域計画研究所

〒810 福岡市中央区天神 1-15-1 日之出ピル6F

TEL 092-731-7671 FAX 092-731-7673 

(ネットワーク会社)
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本社京都事務所
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東京事務所
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